



# Libro del mes

JOCELYN-HOLT LETELLIER, ALFREDO: **EL CHILE PERPLEJO. DEL AVANZAR SIN TRANSAR AL TRANSAR SIN PARAR.** PLANETA/ARILL. TERCERA EDICIÓN, SANTIAGO, ABRIL DE 1999. 330 pp.

«Javier Couso Salas»



alizante, modificada e indiferenciada socialmente". Proporcionando una novedosa perspectiva de la historia de Chile, Jocelyn-Holt sostiene que el *clave* crucial entre lo que llama el "Antiguo Régimen" o el "Chile tradicional" y el Chile moderno, se habría producido hacia fines de la década del 30. De acuerdo a esta perspectiva, des de la Independencia y hasta la década del 50 en Chile habría habido continuidad política y social caracterizada por un orden oligárquico y estamental que, sin embargo, era moderado por un sistema político que gradualmente abrió espacio a las clases sociales crecientes. En este siglo, los grupos dominantes consiguieron ciertas concesiones políticas en tanto no se amenazara el orden social y económico prevaleciente. Este sistema, sostiene el autor, "se volvió establecido" al país por más de 300 años.

Todo esto llegó a su fin, argue Jocelyn-Holt, cuando un grupo "residual, maximalista y resentido", los demócratacristianos, introdujeron un discurso y una práctica antioligarquica y constructivista, que finalmente produjo el derenimiento del Chile tradicional. El ánimo revolucionario desatado por los demócratacristianos, continúa Jocelyn-Holt, sancionó un quiebre fundamental con la

\* Abogado y Ph. D. (c), Jurisprudence and Social Policy, University of California at Berkeley

Junto con presentar la interpretación histórica del ensayo de Jocelyn-Holt, el autor de esta reseña critica la postura del historiador, especialmente en lo que se refiere al papel de los demócratacristianos en la configuración de la historia social y política de Chile.

historia social y política de Chile, hasta entonces firmemente anclada en un orden social tradicional y latifundista que había sido capaz hasta entonces de "domesticar" a la clase media, rediendo algunas parcelas de poder para así mantener su fundamental primacía.

Inspirándose en Nietzsche y Scheler, Jocelyn-Holt atribuye el desarrollo de las prácticas revolucionarias a la existencia de un profundo resentimiento, señalando que el espíritu social y el espíritu revolucionario serían los estímulos de tal modo que "necesariamente acompañan a los grupos revolucionarios, que suelen cambiarlo todo". En breve, sin resentimiento no se explicaría la revolución social. Como a su juicio los demócratacristianos estaban "entre los más resentidos de nuestra época", ellos serían los responsables (firmos del fin del sistema republicano chileno). El espíritu antilogarítmico que los caracteriza, insiste Jocelyn-Holt, los llevó en la órbita de los resentidos a desconocer la antigua tradición de deferencia al orden social establecido, tensionando así hasta el límite el sistema político, cuyo carácter moderado y burocrático había sido posible precisamente porque nunca antes se cuestionó seriamente el orden social y económico vigente. El gobierno de la Unidad Popular (UP), desde esta perspectiva, simplemente continuó y exacerbó el clima revolucionario instaurado por su antecesor. El golpe militar y el régimen que lo siguió, habrían sido el precio pagado por los chilenos por la liberación de la energía resentido revolucionaria dejada por la Democracia Cristiana (DC).

En un pasaje de su libro, Jocelyn-Holt reconoce que quizás le "ha caído la raíz" a los demócratacristianos, al tiempo que esculpa a la tendencia de responsabilidad. Lo que ocurre, afirma, es que "no se puede concebir a la UP sin el gobierno que la antecede". Los verdaderos ressentibles serían aquellos que "sacaron al genio de la botella", no los que simplemente siguieron la "fiesta".

441 59  
Santiago 1999

Mensaje N° 402  
370.

## El Chile perplejo [artículo] Javier Couso Salas

Libros y documentos

AUTORÍA

Cousu Salas, Javier

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Chile perplejo [artículo] Javier Cousu Salas. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile